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ATA DA 223ª REUNIÃO ORDINÁRIA - HÍBRIDA - DO CONSELHO GESTOR DA  

ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL CAPIVARI-MONOS 

 

Dia 05 de julho de 2023, quarta-feira, das 10h às 12h 

Via Microsoft Teams 

 

 ATA confeccionada por Ana Flávia Vicentini Benfica 

Estagiária, DGUC/SVMA 

Conselheiro(a)s Presentes:  

SOCIEDADE CIVIL  

SETOR REPRESENTANTES ASSINATURA 

Associação Ambientalista 

Floresta em Pé - AAFEP 

Hélcio Júnior 

Titular 
Via chat 

Produtora Rural 
Luzia Souza Silva 

Titular 
Presencial 

Curucutu Parques Ambientais 
Vera Roso 

Titular 
Presencial  

Centro Comunitário São 

Pancrácio  

Maria de Fátima Saharovsky 

Suplente 
Via chat 

Borboletário Águias da Serra  
Miguel Maghiniac Neto 

Títular 
Via chat 

Bike do Polo 
Roberta Batista 

Suplente 
Via chat 

UFABC 
Matheus Fortes 

Titular 
Via chat 

OSEL – Obras Sociais e 

Educacionais Luz 

Maria do Socorro Lippi 

Suplente 
Presencial 
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PODER PÚBLICO 

SETOR REPRESENTANTES  ASSINATURA 

Secretaria do Verde e do  

Meio Ambiente – SVMA 

Luccas G. R. Longo 

Titular 
Presencial 

Secretaria Municipal de 

Urbanismo e Licenciamento 

– SMUL 

Márcia Petrone 

Titular 
Via chat 

Raquel A. J. Ponte 

Suplente 
Presencial 

Secretaria Municipal de 

Habitação – SEHAB 

Fernando Dimiranda Boari 

Titular 
Via chat 

Oliver P. B. Luccia 

Suplente 
Via chat 

Secretaria Municipal de Cultura 

– SMC 

Paula Nishida 

Titular 
Via chat 

 

CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

As listas de presença, virtual e presencial, e o registro fotográfico dessa 

reunião encontra-se anexada a este documento, nos Anexos I, II e III, e foi 

registrada por meio do chat do aplicativo Microsoft Teams, assim como orienta 

a Portaria Municipal n° 049/SVMA.G-AJ/2020 e de acordo com o Regimento 

Interno do Conselho Gestor da APA-CM – Gestão 2022-2024. 
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1.PAUTA DO DIA 

1.1 Deliberações da ATA 222° 

1.2 Gestão da APA Capivari-Monos 

1.3 Informes Gerais 

Luccas Longo, presidente do Conselho (DGUC/SVMA), dá início à reunião 

remota saudando e dando boas-vindas aos presentes na reunião, 

Conselheiro(a)s, convidado(a)s e ouvintes, presencialmente e via chat. Ele 

solicita que o(a)s conselheiro(a)s presentes pela plataforma Microsoft Teams  se 

identifiquem pelo chat, informando nome completo, entidade/instituição e 

meio de contato e pede para que os Conselheiros e ouvintes presentes na 

reunião presencial assinem a lista de presença física,  para que as deliberações 

possam ser validadas, conforme orientação já encaminhada e que cumpre a 

Portaria n° 049/SVMA.G-AJ/2020 e o Regimento Interno do Conselho Gestor da 

APA-CM – Gestão 2022-2024. 

 Luccas, de forma breve, identifica os conselheiros e convidados que 

estão de forma remota e presencial, e na sequência pede para que Ana 

Cristina Jimenez, do SESC Interlagos, se apresente e fale um pouco da relação 

do SESC Interlagos com a Zona Sul.  

Ela inicia falando da sua experiência como educadora ambiental das 

Unidades de Conservação Municipais de São Paulo, no Parque Natural 

Municipal Bororé.  Ana Jimenez fala também da reunião de articulação entre 

as APAs (DGUC/SVMA) e o SESC Interlagos, que visou uma troca de conteúdos 

socioambientais, focados no território da Zona Sul.  

 

1.1 Deliberação da ATA 222° - junho/2023  

Abrindo as pautas da reunião, Luccas abre para a deliberação da Ata 

222º (junho/23) verificando a existência de quórum na reunião, solicitando em 

seguida para o(a)s conselheiro(a)s presentes expressarem seus votos via chat 

ou expressem seu voto para ele na reunião presencial.  

Após a contagem, verificou-se o quórum mínimo presente e dez 

conselheiros aprovaram o documento supracitado, que passa agora a estar 
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disponível no site da SVMA, na página de informações referentes à APA 

Capivari-Monos. Finalizando esta pauta, Luccas pergunta se os presentes 

possuem alguma dúvida referente ao documento deliberado. Com a negativa 

por parte do(a)s conselheiro(a)s e convidado(a)s, ele agradece a participação 

de todo(a)s para a deliberação e dá prosseguimento à reunião. 

  

1.2.1 Resultados da pesquisa dos Conselhos Gestores da APA Capivari-Monos 

Luccas inicia esta pauta falando que a pesquisa buscou entender as 

demandas dos conselhos gestores das Unidades de Conservação, sendo os 

resultados apresentados um recorte voltado para a APA Capivari-Monos, com 

o relatório e gráficos ficando disponíveis no Anexo IV desta ata (223°).   

Os resultados mostraram que os conselheiros da APA Capivari-Monos 

(APA CM) foram a maioria a responderem à consulta, correspondendo a 50% 

da participação. Em relação ao acompanhamento das reuniões presenciais, 

93,8% dos participantes têm disponibilidade para frequentar as reuniões do 

Conselho Gestor às vezes ou sempre. Além disso, 75% dos conselheiros, que 

responderam ao formulário, preferem o modelo híbrido para as reuniões 

ordinárias. Em relação ao formato das reuniões das Câmaras Técnicas e Grupos 

de Trabalho, 56,3% tem preferência pelo modelo híbrido de reuniões. A partir 

desses resultados pode-se concluir que o modelo híbrido é preferível para a 

maioria dos Conselheiros da APA CM.  

Sobre o acesso dos conselheiros à Zona Sul, 81,3% responderam ter fácil 

acesso sempre ou às vezes à região. Foi levantada a preferência, dos 

conselheiros, a respeito da localização para realizar os encontros do Conselho 

Gestor, sendo o Parque Urbano Nascentes do Ribeirão Colônia o local com mais 

votos.  

 Em relação às tecnologias utilizadas para a realização das reuniões e 

comunicação com o Conselho Gestor da APA Capivari-Monos, a pesquisa 

mostrou que 62,5% dos conselheiros não tiveram problemas com o uso da 

plataforma Microsoft Teams e que 93,8% preferem receber os informes, a 

respeito da APA CM, tanto via e-mail quanto via WhatsApp.  
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 Luccas aproveita para consultar a disponibilidade conselheiros e 

convidados envolvidos com a Secretaria Executiva, que são Vera Roso, Luzia 

Sousa Silva, Ana Letícia Lima, Raquel Araújo J. Ponte, Maria de Fatima 

Saharovsky e Jefferson Neves Pedrozo, para uma reunião para articular de que 

forma poderiam ajudar nas atividades do Conselho Gestor, entender quais são 

as dúvidas que eles possam ter sobre a sua atuação da Secretaria Executiva e 

acolher as sugestões que possam vir a ter. Após consulta com os presentes 

envolvidos, a reunião ficou marcada para o dia 12 de julho, às 9h30, ficando 

acordado que o convite seria encaminhado para o e-mail dos nomes citados 

acima, pela equipe da DGUC/SVMA.  

 

1.2.2 Grupo de Trabalho Cratera de Colônia – CT de Educação Ambiental 

O Grupo de Trabalho Cratera de Colônia tem como um dos 

coordenadores a conselheira Paula Nishida, da Secretaria Municipal de Cultura, 

e que conta também com o envolvimento de universidades, associações 

ligadas ao ensino e educação ambiental, além de associações de moradores 

da região. Para trazer as atualizações sobre o andamento deste GT, Luccas 

passa a palavra para ela.  

Paula inicia sua apresentação e se identifica como supervisora do Centro 

de Arqueologia do Município de São Paulo – MCSP, que está ligado ao 

Departamento de Patrimônio Histórico – DPH, da Secretaria Municipal de 

Cultura – SMC. Paula explica que o objetivo do GT Cratera de Colônia é 

elaborar um kit sobre a Cratera de Colônia, contendo um modelo 3D da 

Cratera. O GT passa por uma pausa, mas atualmente há uma articulação para 

a retomada das atividades. As modelagens foram elaboradas pelo geólogo 

Francisco Neves, no FAB LAB LIVRE SP, que também trabalha no Centro de 

Arqueologia.  

Ela explica que os estudos da região da Cratera estão mais ligados à 

Paleontologia e Geologia que à Arqueologia. O tombamento da Cratera 

ocorreu em 2004, pelo CONDEPHAAT, e além da importância geológica 

também teve o papel de propor uma estratégia de preservação deste local. A 
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Cratera é resultado do impacto de um corpo celeste, a fim de comprovar esse 

impacto, um conjunto de universidades do Brasil e do exterior estão realizando 

estudos para recuperar elementos que possam ajudar na comprovação.  

Paula explica que para a elaboração dos kits busca alcançar os agentes 

da educação formal e da educação informal, elaborando um índice 

informativo, com capítulos que buscarão que buscarão contar a história pré-

impacto do meteoro, explicando mais sobre os povos que ocuparam a área, as 

espécies de répteis, mamíferos, a megafauna e Paleoclima. Paula finaliza e 

agradece pela atenção.  

 

1.2.3 Oficina de Futuro – Agosto/Setembro   

Luccas informa que no mês de agosto terá início a Oficina de Futuro, com 

a elaboração de materiais que identifiquem as áreas prioritárias nas APA, com 

divulgação dos resultados previstos para setembro, no caso da APA Capivari-

Monos. O objetivo dessa iniciativa é entender a situação encontrada nas áreas 

de mananciais da Zona Sul e como a supressão de vegetação, as ocupações 

irregulares, o descarte irregular de resíduos, entre outras ocorrências, têm 

afetado a região. 

A Oficina pretende dar andamento aos trabalhos iniciados antes da 

pandemia, com o envio das diretrizes do plano emergencial de 

monitoramento ambiental das APAs para órgãos como a Operação Integrada 

de Defesa das Águas – OIDA, a Secretaria Municipal de Segurança Urbana – 

SMSU, CETESB, entre outros órgãos municipais e estaduais, buscando neste 

primeiro momento estruturar a fiscalização ambiental.  

Neste segundo momento, a Oficina buscará identificar as áreas 

prioritárias para conservação e direcionar esse material aos órgãos de 

policiamento, fiscalização e controle direto. Luccas ressalta a importância da 

participação de todos e prossegue para a próxima pauta.  

 

1.2.4 Apresentação dos Conselheiros da APA Capivari-Monos 
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Luccas inicia a próxima pauta solicitando que cada conselheiro se 

apresente e Matheus F. Santos inicia as apresentações se apresentado como 

professor da Universidade Federal do ABC, atuando com o ensino e pesquisa 

de botânica e explica que sua relação com as APAs iniciou com sua pesquisa 

de doutorado, quando trabalhou com a área Curucutu, despenteando seu 

interesse em desenvolver pesquisas com alunos na região.  

Seguindo a apresentação, Luccas passa a palavra para Fernando Boari, 

arquiteto e titular pela SEHAB, atua no programa Mananciais pela mesma, 

com foco na urbanização de assentamento precário e construção de 

unidades habitacionais, além do trabalho de despoluição dos reservatórios da 

Billings e Guarapiranga.  

A próxima conselheira a se apresentar é Marcia Petrone, titular pela SMUL, 

trabalha na Secretaria há 17 anos. É arquiteta e urbanista, com especialização 

em administração pública, defendendo uma maior atuação de entidades de 

pesquisa e universidades na região, a fim de apontar as potencialidades e 

necessidades ambientais e sociais da região das APAs.  

Raquel, suplente, também da SMUL, aplica que trabalha com a revisão do 

Plano Diretor da cidade de São Paulo, além disso, atua com outros projetos da 

SMUL.  

 Oliver, suplente pela SEHAB, se apresenta como arquiteto e também atua 

no programa Mananciais e de forma mais direta em Parelheiros, nas Bacias do 

Ribeirão Parelheiros e na Bacia do Ribeirão Colônia, destacando que sua 

participação nos Conselhos Gestores das APAs tem sido importante para melhor 

entendimento da área de atuação.  

Maria de Fátima Saharovsky se apresenta como representante da ONG 

Centro Comunitário São Pancrácio, é assistente social, mora e trabalha na Zona 

Sul de São Paulo há mais de 40 anos. Atua nas comunidades da área dos 

mananciais, mais especificamente com crianças e adolescentes, com 

educação ambiental, além do apoio para instituições conveniadas com as 

subprefeituras, para que elas possam se adaptar à legislação.  
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Na sequência, Luccas passa a palavra para Miguel Maghiniac Neto, do 

Borboletário Águias da Serra. O projeto trabalha a educação ambiental com 

escolas e crianças, focando em atividades de preservação na área das APAs. 

Paula Nishida, complementando sua apresentação, se colocando à 

disposição para eventuais dúvidas e bem como o DPH – SMC.  

Na sequência, a palavra é passada para a conselheira Roberta Batista, que 

representa o Bike do Polo, projeto que propõe uma experiência imersiva na 

Zona Sul, em meio a Mata Atlântica, como forma de promover o bem-estar 

físico.  

Apresentando os conselheiros que acompanham a reunião de forma 

presencial, Luccas passa a palavra para Luzia, representante dos agricultores, 

estando sua propriedade localizada em Parelheiros, próximo a divisa com 

Embu-Guaçu.  

A próxima a se apresentar é Vera Roso, conselheira que representa a RPPN 

Sítio Curucutu, na qual se trabalham projetos de conservação da fauna e flora 

local, bem como a educação ambiental, articulando a esses projetos a 

população, principalmente do entorno da APA CM.  

Por fim, Maria do Socorro Lippi se apresenta como conselheira, 

representando a organização Obras Sociais e Educacionais Luz – OSEL. Formada 

em biologia, é especialista em educação ambiental, sendo professora da 

Universidade Santo Amaro – UNISA.  

Finalizadas as apresentações dos conselheiros presentes, Luccas passa para 

os informes gerais. 

 

 

1.3 Informes gerais 

Abrindo os informes gerais, Lucas informa que se iniciou a atualização dos 

Planos de Manejo dos Parques Naturais Municipais – PNMs, localizados na zona 

sul. Eles foram criados de forma a compensar as obras do Rodoanel do trecho 

Sul. A empresa foi contratada para fazer o levantamento da fauna e de outras 
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características, sendo a divulgação dos dados e informações tratadas nas 

próximas reuniões da APA CM. 

Destaque também para o encontro de formação e capacitação de novos 

agrônomos da prefeitura de São Paulo, realizado no dia 20 de junho, que 

prestarão assistência técnica, extensão rural às propriedades rurais do município 

como um todo, sobretudo na zona sul da cidade. 

Luccas fala do evento cultural que ocorreu na E.E. Professor Joaquim Álvares 

Cruz, no dia 24 de junho, contando com a presença das conselheiras Ana e 

Vera Roso, em uma articulação da RPPN Sítio Curucutu com a população local. 

Finalizando os informes gerais, Luccas apresenta o calendário das 

próximas reuniões das APAs, sendo a 172º Reunião Ordinária da APA Bororé-

Colônia realizada no dia 25 de julho, última terça-feira do mês. Ele ressalta que 

a próxima Reunião Ordinária da APA Capivari-Monos (224º) será realizada de 

forma remota, no dia 02 de agosto.   Luccas agradece a participação de todos 

e encerra a reunião.  

 

São Paulo (SP), 05 de julho de 2023.  

 

Luccas G. R. Longo 

Presidente do Conselho Gestor 

Gestor – APA Capivari-Monos 
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ANEXO I. Lista de presença da 223ª Reunião Ordinária Remota do Conselho 

Gestor da APA-CM –  Dia 05 de julho de 2023, quarta-feira, das 10h às 12h, via 

reunião híbrida 
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ANEXO II. Sala de conversas/Chat da reunião da 223ª Reunião Ordinária Remota 

do Conselho Gestor da APA-CM –  Dia 05 de julho de 2023, quarta-feira, das 10h 

às 12h, via Microsoft Team.

[05/07 09:54] Ana Flávia Vicentini Benfica 

Bom dia pessoal! Solicitamos que todos os 

conselheiros e conselheiras registrem seu 

nome completo + entidade/órgão + email 

de contato. Boa reunião! 

 

[05/07 09:57] Márcia Petrone 

Bom dia. Márcia Petrone - SMUL titular 

mpetrone@prefeitura.sp.gov.br 

 

[05/07 10:01] Raquel Araujo de Jesus 

Ponte 

Raquel Ponte SMUL Suplente 

rajesus@prefeitura.sp.gov.br 

 

[05/07 10:02] Luccas Guilherme Rodrigues 

Longo 

Bom dia, pessoal! Estamos aqui no 

presencial! Luccas G R Longo, 

DGUC/SVMA, 

lglongo@prefeitura.sp.gov.br 

 

[05/07 10:02] Luccas Guilherme Rodrigues 

Longo 

Bem vindos e vindas! 

 

[05/07 10:03] Leonardo Amaral Piai 

Bom dia pessoal! Solicitamos que todos 

os conselheiros e conselheiras registrem 

seu nome completo + entidade/órgão + 

email de contato. Boa reunião! 

 

[05/07 10:05] Matheus F. Santos 

(Guest)Matheus F. Santos, UFABC, 

matheus.fortes@ufabc.edu.br 

 

[05/07 10:07] Oliver Paes de Barros de 

Luccia 

Oliver Paes de Barros De Luccia 

oliverluccia@prefeitura.sp.gov.br 

Sehab / SEPM 

Suplente 

 

[05/07 10:07] Leonardo Amaral Piai 

Bom dia pessoal! Solicitamos que todos 

os conselheiros e conselheiras registrem 

seu nome completo + entidade/órgão + 

email de contato. Boa reunião! 

 

[05/07 10:08] Fernando Dimiranda Boari 

Olá Bom dia! 

Fernando Boari  

fernandoboari@prefeitura.sp.gov.br 

SEHAB/SEPM 

 

[05/07 10:17] Leonardo Amaral Piai 

Bom dia pessoal! Solicitamos que todos 

os conselheiros e conselheiras registrem 

seu nome completo + entidade/órgão + 

email de contato. Boa reunião! 

 

[05/07 10:24] Ana Roso - Curucutu 

Parques Ambientais (Convidado) 

Ana Roso - RPPN Sítio Curucutu 

 

[05/07 10:25] Ana Letícia Lima 

Bom dia, sou Ana Letícia Conselheira do 

pq Aristocrata e CADES Capela  

11954851029  

[05/07 10:26] Paula Nishida Barbosa 

Paula Nishida 

SMC 

Bom dia 

[05/07 10:28] Roberta Batista 

Roberta Batista - Bike do Polo 

 

[05/07 10:32] Maria de Fátima 

(Convidado) 

Bom dia! 
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[05/07 10:33] Maria de Fátima 

(Convidado) 

Maria de Fátima Saharovsky 

 

[05/07 10:33] Maria de Fátima 

(Convidado) 

Centro Comunitário São Pancrácio 

 

[05/07 10:37] Ana Roso - Curucutu 

Parques Ambientais (Convidado) 

Sim, aprovo 

 

[05/07 10:37] Fernando Dimiranda Boari 

aprovo 

 

[05/07 10:37] Paula Nishida Barbosa 

Aprovo 

 

[05/07 10:37] Márcia Petrone 

Aprovada a ata. 

 

[05/07 10:38] Oliver Paes de Barros de 

Luccia 

aprovo 

 

[05/07 10:38] Roberta Batista 

Aprovada a ATA 

 

[05/07 10:38] Matheus F. Santos (Guest) 

Aprovada 

 

[05/07 10:38] Maria de Fatima Saharovsky 

O titular da cadeira das instituições está 

presente? 

 

[05/07 10:38] Maria de Fatima Saharovsky 

O titular da cadeira das instituições está 

presente? 

 

[05/07 10:39] Ana Flávia Vicentini Benfica 

sim  

 

[05/07 10:39] Maria de Fatima Saharovsky 

Ok! 

 

[05/07 10:42] WESLEY P. SOARES 

Bom dia a todos  

 

[05/07 10:42] Ana Flávia Vicentini Benfica 

Bom dia pessoal! Solicitamos que todos 

os conselheiros e conselheiras registrem 

seu nome completo + entidade/órgão + 

email de contato. Boa reunião! 

 

[05/07 10:44] WESLEY P. SOARES 

Wesley Pereira Soares 

Parque Estadual Serra do Mar Núcleo 

Curucutu. 

wesleynatureza@gmail.com 

 

[05/07 10:49] Roberta Batista 

Roberta Batista 

Roberta Batista - Bike do Polo 

bikedopolo@gmail.com 

 

[05/07 10:49] Paula Nishida Barbosa 

Oi 

[05/07 11:01] Márcia Petrone 

O híbrido ainda é o mais ecológico e 

democrático. 

 

[05/07 11:07] Leonardo Amaral Piai 

Reunião dia 12/07, Quarta-feira, 9h30, 

Remota, sobre a secretaria executiva da 

APA Capivari-Monos 

 

[05/07 11:07] Ana Flávia Vicentini Benfica 

Ana Letícia Lima (Convidado) você teria 

disponibilidade para uma reunião da 

secretaria executiva  dia 12/07, às 09h30? 

 

[05/07 11:09] Leonardo Amaral Piai 

Link do Grupo 

Conselho Gestor Apa CM  

WhatsApp Group Invite 

 

[05/07 11:12] Ana Roso - Curucutu 

Parques Ambientais (Convidado) 

mailto:bikedopolo@gmail.com
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Bom queridos... vou saindo para outros 

afazerer... 

 

[05/07 11:12] Ana Roso - Curucutu 

Parques Ambientais (Convidado) 

Vejam com a Ana Jimenez e Mariano se 

existe alguma possibilidade de fazerem 

algo na EE 

Joaquim 

 

[05/07 11:14] Ana Roso - Curucutu 

Parques Ambientais (Convidado) 

bjs 

 

[05/07 11:41] Ana Flávia Vicentini Benfica 

 
Foto da Roberta Batista 

 

[05/07 12:02] Fernando Dimiranda Boari 

Pessoal, infelizmente tenho que sair, pois 

tenho uma reunião em seguida  

Obrigado e até a próxima  

 

[05/07 12:17] Oliver Paes de Barros de 

Luccia 

Também tenho que sair por conta de 

uma reunião em seguida. Até a próxima! 

 

 

 

Anexo III – Registros fotográficos 223ª Reunião Ordinária - Remota - do Conselho 

Gestor da área de Proteção Ambiental Capivari-Monos - Dia 05 de julho de 2023, 

quarta-feira, das 10h às 12h via Microsoft Team. 
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Anexo IV – Relatório com os resultados da Pesquisa com o Conselho Gestor da 

APA Capivari-Monos, aplicado no mês de junho e compartilhado na 223ª 

Reunião Ordinária - Híbrida - do Conselho Gestor da área de Proteção 

Ambiental Capivari-Monos - Dia 05 de julho de 2023, quarta-feira, das 10h às 12h 

via Microsoft Team. 

 

RELATÓRIO COM OS RESULTADOS DA  PESQUISA COM A CONSELHO GESTOR DA 

APA CAPIVARI-MONOS 

 

Com o avanço da vacinação e diminuição do número de casos de 

COVID-19, foi proposto o retorno das reuniões presenciais dos Conselhos 

Gestores das Áreas de Proteção Ambiental - APAs  Capivari-Monos e Bororé-

Colônia, e Parque Natural Municipal - PNM Fazenda do Carmo. Para isso, a 

Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente - SVMA, através da Divisão 

de Gestão de Unidades de Conservação - DGUC, elaborou uma pesquisa com 

o objetivo de consultar os conselheiros e conselheiras a respeito da dinâmica 

das Reuniões Ordinárias, de Câmaras Técnicas (CTs) e de Grupos de Trabalho 

(GTs), desses respectivos colegiados, a fim de garantir uma maior proximidade, 

articulação, engajamento e participação social na gestão das UCs municipais. 

 Neste relatório estão dispostos os resultados da pesquisa feita com os 

Conselheiros da APA Capivari-Monos, com as informações dispostas em gráficos 

e em anexo a tabela gerada com as respostas dos Conselheiros.    

 Em relação a pergunta “Você é membro de qual(is) Conselho(s) 

Gestore(s)?”, a quantidade de Conselheiros da APA Capivari-Monos (APA CM) 

que responderam o formulário de consulta, em relação aos outros Conselhos foi 

de 50%, como apontado na figura 1. Dentro desta porcentagem foram 

contabilizados os conselheiros que pertencem a outros Conselho, além do da 

APA CM. 
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Figura 1 - Relação de membros da APA Capivari-Monos que responderam ao 

formulário.  

 

 Ao serem questionados sobre a disponibilidade de acesso às reuniões 

presenciais, com a pergunta “Você teria disponibilidade para o acesso às 

reuniões presenciais? ”, 81,3% dos conselheiros responderam que “Sim, às 

vezes”, 12,5% responderam que “Sim, sempre” têm disponibilidade de 

acompanhar as reuniões presenciais e 6,3% responderam que “Não” teriam 

disponibilidade, conforme a figura 2.  
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Figura 2 - Disponibilidade dos Conselheiros em acompanhar as reuniões 

presenciais 

 

 A pergunta “Você tem fácil acesso à Zona Sul para as reuniões 

presenciais?” buscou saber dos conselheiros sobre o acesso à Zona Sul, para 

acompanhamento das reuniões referentes a APA Capivari-Monos. Metade dos 

conselheiros que responderam a pergunta (50%) responderam que têm fácil 

acesso à Zona Sul às vezes, 31%,3 responderam que têm fácil acesso sempre e 

18,5% não têm fácil acesso à região, como observado na figura 3.  

 

 Figura 3 - Facilidade de acesso dos Conselheiros à Zona Sul 
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 Foi levantada a preferência dos Conselheiros em relação ao formato das 

Reuniões Ordinárias, com a pergunta “Dentre as opções de reuniões – 

presenciais, remotas e/ou híbridas, você prefere qual?”. Como a figura 4 mostra, 

75% preferem o formato híbrido enquanto 25% preferem o formato presencial.  

  

Figura 4 - Preferência do formato das Reuniões Ordinárias 

 

 

 Também foram levantadas as preferências dos Conselheiros para 

realização das Reuniões Ordinárias, de Câmaras Técnicas e de Grupos de 

Trabalho, “Você tem preferência de lugar para a realização dos encontros 

presenciais?”, sendo listados locais próximos do território da APA Capivari-

Monos. Os locais de maior preferência foram: Parque Urbano Nascentes do 

Ribeirão Colônia e SESC Interlagos, respectivamente, conforme o infográfico da 

figura 5.  
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Figura 5 - Locais de preferência para realização das reuniões da APA Capivari-

Monos  

 

 

 Sobre o formato das Reuniões das Câmaras Técnicas e Grupos de 

Trabalho da APA CM, foi perguntado “Quanto às reuniões das Câmaras 

Técnicas e dos Grupos de Trabalho, qual modelo de reunião você prefere?”. 

Dos Conselheiros que responderam, 56.3% têm preferência pelo formato híbrido, 

31,3% preferem o formato remoto e 12,5% o presencial, como no gráfico da 

figura 6.  
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Figura 6 - Preferência de formato das reuniões de Câmaras Técnicas e Grupos 

de Trabalhos 

 

 Em relação a comunicação do Conselho Gestor, foram elaboradas duas 

perguntas que buscaram verificar a integração dos Conselheiros com 

plataformas voltadas para reuniões e para o compartilhamento de documentos 

e informações a respeito da APA Capivari-Monos.  

 A pergunta “Sobre o aplicativo utilizado para reuniões remotas da 

Prefeitura de São Paulo, o Microsoft Teams, como você tem utilizado?” buscou 

saber se os Conselheiros têm conseguido utilizar o Microsoft Teams, sem 

dificuldades ou complicações técnicas. Dos Conselheiros que responderam, 

62,5% não tiveram problemas e 37,5%  tiveram problemas algumas vezes.  
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Figura 7 - Utilização da plataforma Microsoft Teams  

 

 

 Buscando saber a melhor forma de compartilhar as informações da  APA 

CM, a pergunta “Qual seria, para você, o canal mais indicado para mantermos 

a comunicação entre o(s) membros do(s) Conselho(s) Gestor(es)?”, 

responderam ter preferência pelo envio via e-mail e WhatsApp 93,8% enquanto 

6,3% preferem que o envio seja feito somente por e-mail, conforme a figura 8.  
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Figura 8 - Preferência dos canais de comunicação da APA Capivari-Monos 

 


